

D. Felix Zuloaga el 17 de Diciembre de 1857, declarando que cesaba de regir la Constitución. Puebla, Veracruz y Tampico secundaron dicho plan, que el 10 de Enero de 1858 fué reformado desconociéndose á Comonfort y poniendo á su lugar á Zuloaga.

Comonfort queriendo deshacer lo hecho entregó el mando al Lic. D. Benito Juarez presidente de la Suprema Corte de Justicia. Los generales Osollo, Miramon y Liceaga fueron á apoyar al ejército en el sosten del plan reformado de Tacubaya, y Comonfort salió de México para el extranjero.

### LECCIÓN XXXI.

*Gobierno de Zuloaga.—Gobierno de D. Benito Juarez.—El señor general D. Miguel Miramón.—Varios sucesos hasta la derrota de Calpulalpam.*

El 21 de Enero de 1858 á las 8½ de la mañana, se dirigian desde la ciudadela al palacio nacional, D. Luis G. Osollo y D. Miguel Miramón á la cabeza de una brillante columna, victoreados por el pueblo.

El general Zuloaga tambien pasó de la ciudadela al palacio nacional, donde se ocupó en dictar diversas órdenes, procediéndose en seguida al nombramiento de la junta de representantes que debian elegir presidente de la republica.

Al siguiente dia 22 se celebró un solemne *Te-Deum* en la catedral, al cual asistió el general en jefe D. Felix Zuloaga, acompañado del ayuntamiento y del estado mayor del ejército.

Terminado el *Te-Deum* se reunió la junta en la camara del senado, para elegir presidente y resultó electo D. Felix Zuloaga, quien tomó posesión de la presidencia el dia 23 de Enero de 1858, y nombró su ministerio conservador.

El gobierno decretó la derogación de las leyes de desamortización, obvenciones parroquiales y desafueros eclesiasticos y militares.

D. Benito Juarez organizó su gobierno en Guanajuato y luego lo estableció en Guadalajara.

Varios Estados se declararon á favor de la Constitución de 1857 y formaron una coalición levantando un ejército que puso á las órdenes del general D. Anastasio Parrodi, cuyo ejército fué derrotado en Salamanca por las tropas reaccionarias al mando de Osollo y Miramon en Marzo de 1858.

El coronel Landa se pronunció en Guadalajara aprehendiendo á Juarez y á sus ministros, pero luego los puso en libertad. D. Benito Juarez salió de Guadalajara para embarcarse en el Manzanillo para Nueva-Orleans, pasando de allí á Veracruz donde estableció su gobierno. La guerra siguió por todas partes con varios sucesos y corriendo mucha sangre. Zuazua atacó en San Luis á Miramón y D. Miguel Blanco atacó á Guadalajara. Miramón fué á auxiliar esta plaza y Osollo murió de fiebre el 18 de Junio en San Luis Potosí.

D. Santiago Vidaurri salió al encuentro de Miramón que iba sobre San Luis y se dió entre ambos ejércitos la batalla memorable de *Ahualulco* en qué triunfó Miramón.

En Ayotla se pronunció el general Echegaray desconociendo á Zuloaga y proclamando presidente á Miramón; este pronunciamiento fué secundado en México por D. Manuel Robles Pezue-

la el 23 de Diciembre de 1858, por lo que se le llamó de Navidad. Zuloaga fué depuesto del mando, tomándolo interinamente Robles Pezuela.

Miramón no aprobó lo hecho, restableció el plan de Tacubaya y repuso á Zuloaga en la presidencia.

El general Zuloaga en 31 de Enero de 1859 nombró presidente sustituto á D. Miguel Miramón y él se retiró á la vida privada.

El general Miramón salió de México para emprender la campaña de Veracruz pero no pudo tomar aquella plaza y regresó á la capital en momentos que esta era atacada por D. Santos Degollado. Este fué derrotado en Tacubaya por D. Leonardo Marquez y D. Tomás Mejía, el 11 de Abril de 1859, siendo fusilados los gefes y oficiales prisioneros entre los cuales había algunos individuos del cuerpo médico.

Miramón contando con la escuadrilla mandada por el contra-almirante D. Tomás Marin intentó por segunda vez tomar á Veracruz pero fueron vanos sus esfuerzos, porque la escuadrilla fué apresada en Anton Lizardo por la fragata norteamericana « La Saratoga », así es que el general Miramón levantó el campo y regresó á México.

Los constitucionalistas reunieron un número considerable de fuerzas y al mando del general D. Jesús Gonzales Ortega marcharon sobre México. Miramón salió á combatirlos, pero fué derrotado completamente en Calpulalpam.



## LECCIÓN XXXII.

*Ocupación de Mexico por las tropas de Gonzalez Ortega.—Decretos publicados por este.— Sigue la revolución.—Intervención francesa.—Salida de la capital del gobierno de Juarez.*

Las tropas de Gonzalez Ortega comenzaron á entrar á México el 25 de Diciembre de 1860. Este general ejerció el mando hasta el 11 de Enero de 1861 en que llegó á la capital D. Benito Juarez con su gobierno. Gonzalez Ortega publicó las Leyes de Reforma.

El nuevo gobierno acabó de plantear la reforma iniciada por sus decretos en Veracruz, nacionalizó los bienes eclesiasticos, exclaustró á los religiosos de ambos sexos, prohibió el transito público por las calles del *Sagrado Viático* y desterró á varios prelados mexicanos en unión del Nuncio Apostolico Monseñor Clementi.

El resto del ejército reaccionario en muy corto número estaba en Sierra Gorda mandado por D. Tomás Mejía. El general Marquez se unió á él en Jalpan. Mejía acababa de triunfar del general D. Mariano Escobedo á quien hizo prisionero en Rio Verde y le libertó la vida. Tambien se unieron á Mejía otros gefes conservadores.

El gobierno de Juarez puso bajo las órdenes de D. Manuel Doblado un numeroso ejército para que combatiese á las fuerzas reaccionarias.

Las fuerzas de Doblado fueron derrotadas en

varios puntos, y esto hizo que la reacción adquiriese cierto prestigio.

El general D. Leonardo Marquez con la fuerza de su mando se dirigió á Tula, luego á los Llanos de Apam, donde se le unieron Chacon y Ordoñez despues se le incorporaron otros varios gefes.

El gobierno de Juarez dió el mando de una parte del ejército á D. Santos Degollado y otra á D. Leonardo Valle y á Berriozabal.

El día 15 de Julio de 1861 se encontraba Degollado en Toluca y sabiendo que el general conservador Galvez y el guerrillero Buitron se hallaban en Huisquilucan, salió á batirlos con 800 hombres; al pasar una barranca próxima al llano de Salazar, las fuerzas de Buitron atacaron á las de Degollado, las que no pudiendo formarse en batalla por las sinuosidades del terreno comenzaron á dispersarse. Queriendo Degollado contener la fuga de sus soldados les arengó para que hiciesen frente al enemigo; pero una bala de fusil le atravesó la frente y cayó al suelo sin vida. Sus soldados huyeron dejando el cadaver de su general en el campo. Los generales Marquez y Galvez dispusieron sus tropas en el llano de Salazar y el general Valle salió de Toluca para atacarlos. El 23 de Junio se empeñó una acción entre las tropas liberales y las conservadoras, en la que fueron derrotadas las primeras quedando prisionero el general D. Leandro Valle. Este por orden de Zuloaga fué pasado por las armas.

Una parte de la caballería y algunos infantes de las fuerzas de Marquez llegaron hasta la plaza de Buena Vista. El gobierno mandó situar en San Fernando unas compañías de infantería con una sección de artillería.

Despues de haber estado haciendou fego una y

otra parte por espacio de algun tiempo, los conservadores se retiraron.

El ministro de la guerra, general Gonzalez Ortega, por disposición del gobierno tomó el mando del ejército, atacó y derrotó á Marquez en Jatlaco el 13 de Agosto de 1861.

El Congreso expidió en 17 de Agosto de 1861 un decreto por el cual se suspendieron los pagos de las convenciones y deudas extranjeras, lo que motivó la intervención extranjera en México.

Los gobiernos de Francia, Inglaterra y España celebraron en Londres una convención que firmaron en 31 de Octubre de 1861, acordaron enviar fuerzas a México para apoderarse de las fortalezas y puntos militares en nuestras costas para garantizar la seguridad de los extranjeros residentes en México, y sin influir en los negocios de la Nación ponerla en estado de constituirse bajo la forma de gobierno que eligiese. Para el arreglo de esos asuntos nombraron una comisión formada de tres comisarios, uno por cada nación, siendo nombrado representante general, el comisario de España, D. Juan Prim, Conde de Reus. Se invitó á los Estados Unidos para que tomasen parte en la intervención.

En los primeros días de Enero de 1862 hallábase en Veracruz las fuerzas de las tres naciones. El comisario general dirigió al gobierno de Juarez un *ultimatum* reclamando satisfacciones de agravios que consistían, por parte de España en los asesinatos de súbditos españoles, por la de Inglaterra en la violación de la Legación inglesa y extracción de fondos por el Presidente Miramón, y por la de Francia por las ofensas inferidas á su Ministro.

El ministro de Relaciones D. Manuel Doblado

fué comisionado por el gobierno para que tratara con los comisarios los preliminares para abrir las negociaciones, para lo cual celebró en ese sentido con los emisarios un tratado en la Soledad, por el cual se convino abrir las negociaciones en Orizaba, permitiéndose á las tropas de las potencias aliadas ocupar á Córdoba, Orizaba y Tehuacan, con la condición de que se retirarían si no se llegaba al arreglo. Los emisarios entraron en desacuerdo y se rompieron los tratados de la Soledad.

Rotos los tratados se separaron los representantes de Inglaterra y España de la intervención reembarcándose las fuerzas inglesas y españolas, y no quedando sino las tropas francesas para continuarla, al mando del conde de Lorencez.

El general D. Antonio Taboada se pronunció en Córdoba el 19 de Junio en contra del gobierno de Juarez. D. Juan Nepomuceno Almonte fué declarado jefe de la nación por los conservadores, y Lorencez lo reconoció con tal caracter.

El general Lorencez emprendió el ataque sobre Puebla donde mandaba el general D. Ignacio Zaragoza.

El 5 de Mayo de 1862 los franceses atacaron el cerro de Guadalupe y fueron rechazados por las fuerzas de Zaragoza. Las tropas de Lorencez se retiraron á Orizaba.

En Septiembre de 1862 llegó á Veracruz el general Forey con 40,000 hombres y quitó del poder á Almonte.

Las tropas francesas al mando del general Forey avanzaron sobre Puebla que había sido puesta en estado de defensa por Gonzalez Ortega, quien había reemplazado en el mando á Zaragoza, por haber muerto este en 8 de Septiembre de 1862.

El 16 de Marzo de 1863 comenzó el sitio de Puebla, que duró 62 días, al cabo de los cuales se rindió la plaza entregándose la guarnición prisionera y rompiendo sus armas.

A la ocupación de Puebla se siguió la de México, de donde salió el gobierno de D. Benito Juarez el 31 de Mayo de 1863, con dirección á San Luis.

### LECCIÓN XXXIII.

*Junta Superior de Gobierno.—Poder Ejecutivo.—Venida de Maximiliano.—Su gobierno.—Varios sucesos hasta la caída del imperio.*

El general Forey dió un decreto para que se nombrara una Junta Superior de Gobierno compuesta de 35 ciudadanos mexicanos, la que instalada dos días despues de dado el decreto, procedió á la elección del Poder Ejecutivo, resultando nombrados el Ilmo. Arzobispo de México, Sr. Labastida, D. Juan N. Almonte, y el general de división D. Mariano Salas. Nombrose una Asamblea de Notables compuesta de 215 individuos para que declararan la forma de gobierno que definitivamente adoptaba la nación. La Asamblea declaró que: la Nación adoptaba la monarquía hereditaria, con un príncipe católico que tomaría el título de Emperador, y que se ofrecía la corona á S. A. I. y R. el príncipe Fernando Maximiliano Archiduque de Austria.

La Junta de Notables dió el título de Regencia del Imperio, al Poder Ejecutivo.

La Regencia nombró una comisión, para que

presentara en el Castillo de Miramar al Archiduque Fernando Maximiliano el acta de la Asamblea. El príncipe aceptó la corona el 19 de Abril de 1864, y vino á México con su esposa la princesa Carlota, quienes llegaron á Veracruz el 28 de Mayo.

Los soberanos entraron á México el 12 de Junio, siendo recibidos con grandes muestras de regocijo y entusiasmo.

Juarez en Monterrey levantó un ejército que puso á las órdenes de D. Manuel Doblado, el cual fué derrotado varias veces por las fuerzas imperialistas.

Habiéndose pronunciado el gobernador de Monterrey, D. Santiago Vidaurri y D. Julian Quiroga en contra de Juarez, éste tuvo que irse á Chihuahua.

El emperador Maximiliano, sostuvo aunque con algunas modificaciones, las Leyes de Reforma, y tropezaba en su administración con muchas dificultades, los conservadores estaban disgustados con sus disposiciones, y el general Bazaine que había sustituido á Forey en el mando del ejército frances con sus exigencias le aumentaba esas dificultades.

El 9 de Febrero de 1865, el general Bazaine atacó al general D. Porfirio Diaz que estaba fortificado en Oaxaca, y habiendolo hecho prisionero lo condujo á Puebla, de donde logró escaparse para seguir combatiendo en contra del imperio.

El 3 de Octubre de 1865 se dió un decreto por el cual se mandaba juzgar por las cortes marciales y aplicar la pena de muerte á todo individuo que perteneciese á una partida de gente armada, proclamase ó no un principio político.

Este decreto produjo grnn disgusto en el país

y en los Estados Unidos la resolución de reclamar seriamente á Francia el retiro del ejército expedicionario de México.

Bazaine de acuerdo con las órdenes que recibió de Napoleón III ordenó que se fuesen reconcentrando las tropas francesas.

A medida que las tropas francesas iban dejando los puntos ocupados por ellas, eran ocupados por los republicanos.

El emperador Maximiliano quiso abdicar la Corona y regresar á Europa, pero la Emperatriz Carlota partió para Francia para exigir á Napoleón el cumplimiento del tratado de Miramar, este se negó á sus pretensiones y la infortunada princesa perdió la razón.

Maximiliano llamó en torno de sí á los conservadores.

Las tropas francesas abandonaron á México en principios de 1867, y los generales Miramón, Marquez y Mejía organizaron un ejército. El Emperador quiso abdicar de nuevo en Orizaba, pero sus ministros y consejeros le hicieron desistir ofreciendole toda clase de recursos.

El gobierno de Juarez se trasladó de Paso del Norte á San Luis Potosí.

El imperio estaba reducido á las plazas de Querétaro, México y Puebla, pues todas las demas estaban ya en poder de las fuerzas republicanas.

El emperador Maximiliano tomó el mando de sus fuerzas y salió para Querétaro en Febrero de 1867. Esta plaza fué sitiada por las fuerzas republicanas al mando del general D. Mariano Escobedo.

Dos meses duró el sitio de Querétaro durante el cual los sitiados y sitiadores dieron pruebas de valor y arrojo temerarios.

El 15 de Mayo de 1867 la plaza de Querétaro cayó en poder de las fuerzas republicanas. Maximiliano se constituyó prisionero y tanto él como Mejía y Miramón fueron fusilados en el Cerro de las Campanas el 19 de Junio de dicho año.

Entretanto Puebla despues de un sitio de 25 dias, que sostuvo el general Manuel Noriega, fué asaltada y tomada el 2 de Abril por las fuerzas republicanas al mando del general D. Porfirio Díaz. Despues de la toma de Puebla, Marquez fué derrotado en San Lorenzo y con sus dispersos entró á México último atrincheramiento del Imperio que ocupó el general Díaz y otras fuerzas el 21 de Junio de 1867.

#### LECCIÓN XXXIV.

*Presidencia de D. Benito Juarez y su muerte.—  
Presidencia de D. Sebastian Lerdo de Tejada  
y del general D. Porfirio Diaz.—Presidencia  
de D. Manuel Gonzales y de D. Porfirio Diaz.*

D. Benito Juarez entró á México el 15 de Julio de 1867 y gobernó hasta el 19 de Julio de 1872 en que acaeció su muerte.

Durante su gobierno se entregó el cadaver de Maximiliano al almirante Tegethoff que lo condujo á Austria, se reanudaron las relaciones con Alemania y España y el 16 de Septiembre de 1869 se inauguró el Ferrocarril de México á Puebla y se instaló el 4.º Congreso Constitucional.

Por muerte del Presidente Juarez entró á la presidencia el Presidente de la Suprema Corte de Justicia D. Sebastian Lerdo de Tejada, quien go-

bernó como Presidente Constitucional, por elección, desde el 1.º de Diciembre de 1872 hasta Noviembre de 1876.

Los principales actos del gobierno de Lerdo fueron: la instalación de la Camara de Senadores y la pacificación de la Sierra del Nayarit por la prisión y muerte de Manuel Lozada que se habia rebelado con los indigenas de esos rumbos en contra del gobierno. Se publicaron las adiciones á la Constitución incluyendo en ellas las Leyes de la Reforma y fueron desterradas de la República las Hermanas de la Caridad.

La administración del Señor Lerdo terminó en Noviembre de 1876, porque la revolución de Tuxtepec lo arrojó del poder.

Habiendo triunfado la revolución entró á ejercer el poder como Presidente provisional el general D. Porfirio Díaz, el cual despues de haber nombrado su ministerio salió á combatir á las fuerzas que sostenían á D. José M. Iglesias, quien alegaba tener derecho á la presidencia de la República por ser el Presidente de la Suprema Corte de Justicia.

La derrota que sufrieron las fuerzas iglesistas en los Adobes puso fin á la lucha.

Hechas las elecciones para el Presidente de la República resultó electo el señor Díaz, que gobernó hasta al 1880 en que entregó la presidencia al general D. Manuel Gonzalez.

Durante el gobierno del general Díaz, se inauguró el monumento de *Colon* en el paseo de la Reforma, cuyo monumento se debe á la munificencia de D. *Antonio Escandon*, la erección del Hipsografo en la plaza del Seminario. Se establecieron dos observatorios *astronómico y me-*





VAL VERDE Y TELLES  
FONDO ENTERRIO